

**Suscripción.**  
En la capital. 4'50 ptas. trimestre  
Id. fuera de la capital. 5' id.  
Ultramar en oro. 18 id. semestre  
Id. un año en oro. 25 id.  
Extranjero. 7'50 id. trimestre  
• Todo pago se entiende por adelantado.  
Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.<sup>o</sup>, 1.<sup>o</sup>

**Anuncios.**

En la 1.<sup>a</sup> página una línea por día.—En la 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>as</sup> 75 centimos.—En la 4.<sup>a</sup> 50.—En la 5.<sup>a</sup> 25 y a los sueltos 10 centimos.—Anuncios mortuorios en la 1.<sup>a</sup> página, desde cinco pesetas 50 centimos en adelante.—Quintados y remitidos de 1'00 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Cassini

# LA LUCHA

AÑO XXIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, sábado 14 de Enero de 1893.

NÚMEROS SUELTOS  
25 centimos.

N.º 4.882

## Política Europea.

Madrid 10 Enero de 1893.

**SUMARIO:** La Exposición y mi deber.—La expedición Hemenway.—Indios Ho-pi.—Las colonias Wal-pi.—Sitcum y Tewa.—Religión y costumbres de la tribu Ho-pi.—Ligera reseña sobre el Museo Peabody de Etnología y Arqueología americana.

He dicho en cartas anteriores, que es inexplicable la indiferencia con que el público y la prensa mira la Exposición. Una gran parte de los objetos que la componen irán á la Exposición de Chicago; los corresponsales ingleses y franceses se ocuparán de tanta maravilla, y entonces, traducida de su idioma extranjero, puede que España se ocupe de la magnificencia que ha tenido en Madrid y del inmenso interés científico que encierra.

Yo tendré la satisfacción de haber cumplido con lo que creo mi deber, dando á conocer, aunque ligeramente, algo de lo mucho y muy importante que esta Exposición contiene.

En cartas anteriores he descrito algo de lo que se refiere al Perú, á Dinamarca, á la Dominicana y á Costa-Rica; voy á ocuparme de la expedición Hemenway y del museo Peabody.

La expedición Hemenway es una expedición particular, costeada por la señora Hemenway, de Boston (Estados Unidos de América), y tiene por objeto investigar los problemas etnológicos y arqueológicos de los pueblos indios de Nuevo Méjico y Arizona.

La colección exhibida tiene principalmente á demostrar el resultado de los trabajos durante los dos últimos años, en cuanto á las excavaciones y á la publicación de dichos resultados sin referirse de ningún modo á los trabajos anteriores á 1891, ni á más que á los verificados en la provincia de Tusayán.

La Exposición de la expedición Hemenway es la monografía de una sola tribu de los pueblos indios, y los objetos que en ella figuran han sido escogidos y dispuestos para enseñar cuáles eran antes y son hoy las costumbres de algunos pueblos indios de la antigua provincia de Tusayán (Arizona). Se ha procurado que esta colección sea una monografía de los más primitivos de los indios sedentarios que habitan actualmente en la parte Sudoeste de los Estados Unidos y que linda con Méjico. Este asunto ha sido tratado bajo dos puntos de vista: el arqueológico y el etnológico. Estos dos aspectos de la vida de los pueblos son en la práctica idénticos, el uno siendo únicamente el antiguo aspecto del otro; con solo considerar la colección bajo estos dos puntos de vista, se puede un familiarizar con el carácter de las costumbres indias en la época de Colón y de la conquista, y las probables modificaciones que han sufrido por el contacto que tuvieron con la superior civilización á que fueron asociados. Tan poco han cambiado durante los tres últimos siglos los indios representados en la monografía encerrada en esta sala que podemos afirmar que, reconociendo la mayor antigüedad de los objetos arqueológicos, su parecido con los etnológicos demuestra que los unos y los otros son idénticos, y que al estudiar los objetos antiguos consideramos las producciones, no de una raza distinta, sino de un solo y mismo pueblo.

Siendo muchos de los objetos arqueológicos hallados en ruinas que existían cuando tuvo lugar el descubrimiento de Arizona, se parecen tanto á los modernos, que, considerando el asunto bajo el punto de vista tanto etnológico como arqueológico, debemos reconocer que nos ocupamos de una raza que se halla en el mismo estado en que estaba cuando la conquista.

La provincia de Tusayán, de donde proceden estos ejemplares, está situada en la parte Nordeste del territorio de Arizona,

junto al Gran Cañón del Colorado. Esta región fué descubierta por los conquistadores españoles procedentes de Méjico, y descrita en primitivos relatos, de algunos de los cuales figuran copias en la Exposición.

En este árido desierto no se encuentra ahora ninguno de los mamíferos grandes. El bisonte nunca recorre estos desiertos, y los rumiantes mayores escasearon siempre. Los indios Ho-pi son ahora unos dos mil y viven en siete pueblos construidos en lo alto de las mesas de una montaña inaccesible, á las cuales se llega por senderos escarpados, tallados á menudo en la roca viva.

De estos siete pueblos, tres, que son Wal-pi, Sitcum-o-vi y Te-wa, están situados sobre una mesa que se extiende al Este de las otras. La distancia que separa á cada uno de estos tres pueblos, es la de una pedrada. Los dos primeros son verdaderos Ho-pi, mientras que Te-wa es una colonia de indios llamados á su actual territorio por los Ho-pi, hacia el año 1710. Su idioma es distinto del de sus vecinos, y existen muchas diferencias entre las costumbres de ambos.

El Wal-pi de los conquistadores está ahora en ruinas en la extremidad de la mesa en donde se halla la ciudad moderna. En este sitio fué construida una iglesia y se pueden ver trozos de sus vigas en casas modernas.

Los indios Ho-pi son unos dos mil. Son pequeños, pacíficos, industriosos y hablan un dialecto indígena distinto del idioma de los otros pueblos de Nuevo Méjico y Arizona.

Los Ho-pi tienen mucho amor al prójimo y conservan con mucho afán las tradiciones de los antiguos. En sus bailes sagrados ponen en acción algunas de estas tradiciones, así como también lo hacen los sacerdotes en sus ceremonias secretas.

Los Ho-pi poseen un rico panteón de dioses y héroes, pero sin tener ningún dios superior á todos los demás. Estas divinidades pertenecen á diferentes órdenes, siendo las más importantes, la nube, de agua, el sol, la estrella, la superficie de la tierra y el dios gérmen. La gran serpiente emplumada es un personaje importante.

A más de la Expedición Hemenway, hay en esta sala una colección de fotografías y libros, que pertenecen al Museo Peabody de la Etnología y Arqueología Americana.

Este Establecimiento está en Cambridge, Massachusetts (Estados Unidos) y depende de la Universidad Harvad.

Quisiera haberme extendido más en estas interesantísimas colecciones, pero me falta espacio, y quedo por hoy de V. S. S.  
Garci-Fernandez.

## Desde Madrid.

11 Enero de 1893.

Uno de los decretos más importantes que ha firmado ayer S. M. la Reina, es sin duda el relativo al nombramiento de una Comisión para que estudie la reforma del impuesto de consumos sobre los vinos, al objeto de facilitar y abaratar el consumo, dada la crisis porque atraviesan los productores de este importante artículo.

Ayer ha pasado el día sin novedad en París por lo que respecta al orden material, si bien en la esfera moral hay que reconocer que ha sido tormentoso y de consecuencias funestas.

Mr. Lesseps hijo, ha hecho importantes revelaciones que han llevado la alarma al ánimo de muchos hombres públicos más ó menos francamente comprometidos en este críminoso asunto. La inmensísima concurrencia á la vista de la causa, que llenaba el salón de sesiones, salió favorablemente impresionada en favor de Mr. Lesseps.

A consecuencia del careo decretado en el otro proceso que se instruye sobre el mismo asunto, entró Fontane y Blondin de una parte, y el ex-ministro Baihaut de otra, los primeros le acusaron de haber tomado 500.000 francos y de haber invertido 200.000 en comprar renta italiana. Al terminar el careo, el Juez decretó la prisión del ex-ministro. Al entrar en ella el reo, se arrancó del hojal de la levita la cinta de la legión de honor.

Como Mr. Baihaut era miembro, cuando esto sucedió, del gabinete que presidía el actual ministro de la Guerra Mr. Freycinet, los compañeros de éste en el actual gabinete le indicaron la necesidad perentoria de dimitir, acordándose despues, para cubrir ciertas apariencias, que todo el gabinete presentase la dimisión, como así lo efectuó, habiendo quedado constituido el nuevo á las pocas horas bajo la presidencia del mismo señor Ribot.

Y no es éste el único trascendental asunto del día, sino tambien la derrota en la elección presidencial del, hasta ahora, popularísimo y respetado Mr. Floquet, que obtuvo solo doce votos para su reelección, cifra que es como la lápida que cierra el sepulcro político en que desde hoy yacerá olvidado el importante hombre público Mr. Floquet.

Los resultados de la lúgubre jornada de ayer nos evidencian claramente el espantoso estado de anarquía epiléptica en que se debaten los hombres públicos de la nación vecina, que amenaza acabar en breve plazo con el orden político existente, comprometiendo tambien gravemente el orden social.

Ayer continuaron los republicanos discutiendo la base tercera, sin haber podido llegar á un acuerdo. Se refiere ésta á la creación de los organismos central, provinciales y municipales que han de representar á los tres partidos, una vez hecha la unión.

Ha sido admitida la dimisión al Director del Banco Hipotecario D. Francisco de Cárdenas. Dicese que lo sustituirá el señor Alvaréda.

Aunque algo repuesto el mercado interior y exterior, siguiendo la Bolsa de París, las acciones del Banco de España han tenido un descenso de cinco enteros.

De V. afcmo. S. S. q. b. s. m.  
El Corresponsal.

## Desde Torroella de Montgrí.

12 de Enero de 1893.

Querido director: Despues de mucho tiempo de silencio por no tener asuntos dignos de mencionar en su tan popular diario, hoy, con pesadumbre, he de cojer la pluma para honrar la memoria de un buen amigo.

La vida!.. Que es la vida? Una cadena perpétua de vanidades y miserias que duran hasta que viene la tétrica guadaña á cortar el hilo de su existencia.

Después de pocos días de agudos dolores, hoy á las cuatro de la tarde ha sido llevado á la última morada el cadáver del bondadoso é ilustrado D. Armengol Hospital, acompañado de numeroso cortejo de todas las clases sociales para dar una prueba de respeto y amistad al finado y á su respetable familia, puesto que el Sr. Hospital era en vida lo que se dice el abogado de los pobres, sirviendo muchas veces con sus valiosos consejos de consuelo y paz de las familias.

Apesar que de algunos años á esta parte el Sr. Armengol habia sufrido dolores para quebrantar el alma más fuerte, por la persecución sistemática de cierto prohombre, sin embargo de sus 73 años de edad habia sabido vencer todos los escollos de su accidentada vida; más el hombre no se

de piedra, y por último ha sucumbido en esta vida para gozar eternamente en la gloria celestial.

El partido conservador y en especial los que pertenecemos á la bandera del Excelentísimo Sr. Conde de Serra, hemos perdido una poderosa palanca; más por esto no desmayamos, porque á veces la justicia divina, única infalible en este mundo, se vale de medios tan desconocidos para castigar la soberbia del enemigo, que quita el derecho y ganas de alegrarse del dolor ajeno porque, por anticipado, cada uno llevamos la penitencia por el dolor del vacío que sentimos en el corazón.

Sirva de consuelo á la Sra. Viuda doña Javiara y á sus queridos hijos, mis amigos Javier y Pepito, que para reparar tan sensible pérdida pueden contar con el afecto y amistad de sus buenos amigos y del que suscribe, dándoles el más sentido pésame desde las columnas de LA LUCHA. (1)

No dudando Sr. Director me dará una nueva prueba de amistad insertándome esta mal escrita carta, me repito de usted afectmo. S. S. q. b. s. m.—A.

## Servicios penitenciarios.

Ha publicado la Gaceta dos reales órdenes del ministerio de Gracia y Justicia, encaminados á corregir ciertos abusos que se venian tolerando en el personal dependiente de la dirección general de Establecimientos penales.

Por la primera de las mencionadas disposiciones se prohíbe el ejercicio de la abogacía á los empleados de la dirección general y los del cuerpo de Establecimientos penales y cárceles, que sean letrados.

Los fundamentos de esta medida descansan en los mismos principios de moralidad y de prudencia que informaron el artículo 874 de la ley orgánica del poder judicial, que establece expresamente que no podrán ejercer la abogacía los individuos que desempeñen empleos en el ministerio de Gracia y Justicia, prohibición que debia comprender y hacerse extensiva á todos los funcionarios de la dirección general de Penales, aun cuando la incorporación del servicio penitenciario al ministerio de Gracia y Justicia tuvo lugar con posterioridad á la promulgación de la citada ley.

Aparte de estas consideraciones y de aquella otra encaminada á garantizar la más completa independencia de los tribunales, en lo que á sus fallos y decisiones se refiere, aconseja además el interés del servicio administrativo establecer una incompatibilidad absoluta entre las funciones propias del empleado público y el ejercicio de la profesión de abogado, mucho más si puede darse el caso, como ya se ha dado, de que el director de una cárcel ó establecimiento penitenciario sea defensor ante los tribunales de un reo encomendado á su custodia.

Por otra real orden se dispone que los empleados de Establecimientos penales á quienes con arreglo al real decreto de 16 de Marzo de 1891, se otorgue el ascenso y lo renuncien, no podrán ser promovidos hasta que se ofrezca igual beneficio á todos los individuos de su clase y vuelva á corresponderles el turno, empezando á contarse de nuevo desde el primer número de la escala respectiva.

Esta disposición obedece á que, siendo potestativo en los funcionarios del ramo el poder renunciar el cargo que por rigurosa antigüedad les corresponde dentro de sus respectivos escalafones, venia sucediendo, cuando de proveer plazas vacantes se trataba, que muchos de los inte-

(1) A cuyo pésame se asocia esta Redacción.

ronados, ya por motivos de salud, ya por circunstancias de familia ó por otras conveniencias particulares, renunciaban el ascenso con notorio perjuicio de los que ocupaban en el escalafón los lugares inferiores.

Una y otra medida, sin ser de gran trascendencia en el orden administrativo, revelan, sin embargo, los buenos propósitos del señor ministro de Gracia y Justicia y del director general de Penales, en cuanto se refiere á corregir abusos y á normalizar la marcha de los servicios penitenciarios.

Y ya que de esto hablamos, debemos consignar con justo aplauso para el actual director Sr. Barroso, que en breve se realizará una reforma muy importante en el Registro general de penados, reforma por virtud de la cual podrán despacharse al día los antecedentes de los procesados que solicitan los tribunales, en cuyo servicio existe un retraso tan considerable, como que no bajarán de 15.000 las hojas pendientes de despacho.

### Cuestión grave.

Madrid 12.—Preocupan á la prensa y al Gobierno los asuntos de Marruecos á causa de la actitud que adopta Inglaterra en sus negociaciones.

*El Imparcial* aconseja al Gobierno que obre con prudencia, pero con energía, en los asuntos de Africa, mandando á la bahía de Tánger un buque de guerra si Inglaterra manda alguno de los suyos, y no para que nuestros marinos estén de meros espectadores, sino para que obren según las circunstancias y según convenga á nuestra dignidad y á nuestros intereses, sin vacilar en la realización de un desembarco si es que lo intentaran las fuerzas británicas.

Las noticias de Inglaterra parecen indicar que la escuadra inglesa del Mediterráneo irá á Tánger para apoyar las pretensiones del enviado extraordinario. Han sido capturados los asesinos del súbdito inglés, que serán ejemplarmente castigados. Sin embargo, las pretensiones de Inglaterra van más lejos de lo que requieren las consecuencias del atentado contra uno de sus súbditos, y hasta hay quien afirma que las aspiraciones de dicha nación pondrán en peligro el *statu quo* del imperio africano.

El Gabinete español se ocupa con predilección de este importante asunto. Asegúrase que se han dirigido notas diplomáticas á los Gabinetes extranjeros para exigir que contribuyan al mantenimiento del *statu quo* del imperio marroquí.

En el Consejo de ministros celebrado hoy con asistencia de la reina regente, se ha tratado de los asuntos del Norte de Africa. El Gobierno se ha manifestado dispuesto á obrar con energía. Se dará orden á la escuadra de instrucción para que esté dispuesta á zarpar con rumbo á Marruecos en cuanto las eventualidades lo exigieran.

*El Globo* trata de definir los propósitos de Inglaterra. A su entender, ésta pretende lograr en Marruecos las concesiones recientemente obtenidas por los franceses; y recomienda también al marqués de la Vega de Armijo que proceda con actividad y energía.

Hay noticias de haber sido internados en el territorio marroquí los cautivos del «Icod». La orden de internarlos parece haber partido del mismo sultán.

### Noticias locales y generales

Ayer amanecimos con un fresquito de tres centígrados bajo cero, un cielo despejado, un sol bastante confortable y una atmósfera tranquila. Durará mucho?

—En el teatro de Burgos se promovió noches pasadas un alboroto que pudo tener fatales consecuencias, y cuya causa fué una broma estúpida de uno de los espectadores.

Mediante la función, ano de los concurrentes dió la voz de fuego!

Naturalmente, el efecto que esto produjo fué espantoso. Todos gritaban y corrían en busca de las puertas, y muchas

mujeres se desmayaron.

La oportuna intervención de la autoridad logró aplacar el tumulto, evitando que ocurrieran mayores males.

—Hoy debe empezar en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen un solemne novenario en sufragio de las almas del purgatorio. La función empezará á las cinco de la tarde con el rezo del Santo Rosario, canto de vísperas de difuntos y sermón todos los días á cargo de los padres misionistas de esta ciudad.

—*El Clamor del Magisterio* recuerda á los Maestros, el párrafo 1.º del art. 41 del Reglamento de la contribución industrial, publicado en la *Gaceta* de 27 de Noviembre último, que dice así:

Art. 41. No se consideran especuladores en granos y otros artículos (números 60 al 63, tarifa 2.ª):

1.º Los Médicos, Cirujanos, Farmacéuticos, Veterinarios, Herreros y Maestros de primeras letras, que se concreten á vender los que reciben en pago de sus respectivos trabajos ó servicios.

—Ahora tenemos un nuevo candidato oficial por este distrito, y ese se llama don Pablo Bosch quien, se dice, ha escrito diciendo que es el único candidato encasillado. Ese señor parece vive en Madrid, está emparentado con una apreciable familia de esta ciudad de donde es oriundo y es, al propio tiempo, pariente de un ex ministro republicano zorrillista y librecambista que figuró durante el período revolucionario.

De modo que son tres ya los que nos quieren hacer felices á nombre del fusionismo, D. Juan Fabra y Floreta, D. José Herrero y D. Pablo Bosch.

—A las 9 y media de la noche de hoy, tendrá lugar en el espacioso salón teatro de la Sociedad *Odalisca* el primer baile de máscaras de la presente temporada, el cual promete verse muy concurrido.

El salón ha sido decorado con esquisito gusto é iluminado profusamente cual corresponde.

La orquesta compuesta de diez y ocho profesores dirigidos por los maestros Pibernus y Vidal, dará á las 9 de la noche una selecta serenata frente al Casino (Rambla de la Libertad), en la que se estrenará una sinfonía original del joven compositor D. Francisco Perich.

—La prensa se ocupa con detenimiento de un pleito ruidoso al que se han aportado los detalles que siguen.

Una dama de la aristocracia entregó una niña recién nacida hace once años, á un sujeto llamado José García y Torres, encargándole el mayor secreto y entregándole una cantidad bastante crecida para atender á todos los gastos que pudieran sobrevenir.

Hace poco falleció un teniente general, y al abrir su testamento, se halló un legado de 30.000 duros para la niña en cuestión. Se nombró un tutor, quien se apresuró á reclamar la entrega de la criatura al citado García Torres, el cual declaró que aquella había desaparecido é ignoraba su paradero, por lo que se le instruye proceso, habiendo desde luego ingresado en la Cárcel Modelo.

El hecho se comenta mucho entre el mundo elegante.

—Nos escriben de Blanes dándonos cuenta del éxito que allí alcanza el cuarteto *El Turia*, que es ya conocido entre nosotros.

Parece que uno de estos días, llegará á Gerona en donde se propone dar varias audiciones en los casinos, no dudando que han de cosechar de nuevo muchos aplausos por su mérito artístico y vasto repertorio.

—Según *El Pabellón* de Tarragona dice con referencia á otros periódicos, los Empleados civiles procedentes de la clase de Sargentos volverán en breve al ejército con los destinos de Tenientes afechos á los cuadros de reserva.

—Un periódico local decía ayer, que el día antes estuvo á visitar al Administrador de correos que se encontraba enfermo, el candidato conservador señor Marqués de Robert, y añadía, que aunque la visita es de suponer fué de atención, no falta quien le atribuye otro carácter dadas las

condiciones y circunstancias de visitante y visitado.

Y efectivamente; el señor Marqués de Robert hace meses que no se ha dignado visitar al Administrador de correos en su casa, y aunque así fuera, nada tendria de particular, porque la amistad que ambos señores se profesan es tan antigua como leal y desinteresada, y nunca de carácter político, porque al señor Marqués de Robert no le picó nunca la mosca esa.

En cambio, y para gobierno del colega debe saber, que el Administrador de correos fué visitado por dos fusionistas amigos, suyos muy queridos, á quienes el señor Ruiz Blanch agradece la atención, añadiendo que las visitas esas fueron también desinteresadas, toda vez que nuestro amigo los tiene en todos los partidos y en todas las clases.

Con que procuro enterarse mejor y no planchar á fuerza de querer ser picarillo.

—El ministro del Interior de Roma, ha dispuesto que las peregrinaciones italianas que visiten la tumba de Víctor Manuel, en el Panteón, no entren con las banderas, para no suscitar conflictos con la autoridad eclesiástica.

—Sabemos que el señor Fernandez Neda está dispuesto á hacer que los pobres Maestros de escuela cobren cuanto se les debe, aun que para ello tenga que llegar á extremos. Muy bien y que se cumplan los propósitos como los cumple, por ejemplo, el Gobernador de Valencia, quien después de ordenar á los Ayuntamientos el pago de los atrasos, les amonesta con exigir á los Alcaldes la responsabilidad en que incurran negándoles cualquier petición que se le dirija de carácter administrativo y los festejos públicos, hasta extinguir la deuda que figura á favor de tan benemérita clase.

—*Le Matin*, ocupándose de la alza excesiva que el cambio de los francos ha alcanzado en España, dice que esta alza será pasajera, pues sólo obedece á las compras del cuatro por ciento exterior que se efectúan en nuestro país, en el cual el movimiento comercial no compensa la salida de efectivo, prevé alguna mejora.

Atribuye la baja sufrida por los demás valores, á los agios de una banda negra que explota la situación actual para sembrar el pánico en los mercados.

—Como en otro lugar verá el lector, ha fallecido en Torroella de Montgrí nuestro amigo y buen patricio D. Armengol Hospital á la edad de setenta y tres años, cuyo cadáver fué conducido antes de ayer á la última morada en medio del sentimiento general de aquel vecindario que quiso dar á la atribulada familia del difunto, una prueba de su alta estima, acudiendo al entierro en su casi totalidad.

Era el señor Hospital un defensor acérrimo de los legítimos intereses del país, especialmente de los de Torroella por cuya villa luchó siempre valientemente con incansable afán, siendo objeto más de una vez de inicuas persecuciones que ni debilitaron su ánimo ni menguaron sus energías.

A su desconsolada familia damos el más sentido pésame, deseándole la resignación cristiana que tanto mitiga los dolores del alma y tanto consuela los corazones afligidos por pérdidas tan irreparables.

—Se han promulgado los decretos que preparan la beatificación de varios siervos de Dios, de cinco jesuitas mártires de la India portuguesa que florecieron á fines del siglo XVI. Rodolfo Acquaviva, Alfonso Pacheco, Antonio Francis, Pedro Berne y el coadjutor Francisco Aranea, Pedro Mártir Sanz, Obispo titular de Mauricastro y Vicario apostólico de la provincia de Tolien; Francisco Serrano, Obispo titular de Tarrasa y Vicario apostólico de la misma provincia; Joaquin Royo, Juan Alcover y Francisco Díaz. Gran honra es para nuestro país que en esta gloriosa lista abunden los apellidos españoles. Respecto á los jesuitas, se practicaron ya diligencias desde el Pontificado de Benedicto XIV y año 1761. Respecto á los últimos, ó sean los de la Orden de Predicadores, se había preparado el proceso desde la época de Pío VI, en Junio de 1777.

—Un periódico local dice, ó le dicen, que

el candidato oficial por este distrito será D. Pablo Bosch y,añade, que los elementos de la situación votarán á dicho señor dando una prueba de abnegación y de patriotismo.

Se nos figura que el carro andará por el pedregal y que el tal periódico no bebe en buenas fuentes, por más que quiera hacer creer lo contrario, y vamos á dar una prueba de esas que no tienen vuelta de hoja.

Vea el curioso lector:

Sr. D.... (aquí el nombre de un alcalde.) Querido amigo y paisano: ocupando V. dignamente el primer puesto municipal de esa población, (una no lejos de Gerona) creo de mi deber poner en su conocimiento, que considerando altamente patriótico que todos ayudemos decididamente al Gobierno liberal para mejorar el estado deplorable del país, he determinado presentarme candidato á la Diputación á Cortes por ese distrito (el de Gerona), contando con el beneplácito del Gobierno y más especialmente con el de los muchos amigos que en él tengo.

Ruego que así lo comuniquen á sus convencinos y cuento con el decidido apoyo de todos Vdes. para que la patriótica bandera «País por el país» que levantamos el año 65, primera vez que fui Diputado por la provincia, siga sostenida fuerte y valerosamente por todos los que tenemos sangre gerundense.

Así lo confía y agradecerá su buen amigo y paisano O. B. S. M.

Juan Fabra y Floreta.

S./C. Serrano 21. El señor Fabra y Floreta es hombre formal y no pertenece al número de los que charlan y escriben por escribir y charlar; en este concepto, cuando dice que se presentará candidato contando con el beneplácito del Gobierno, es prueba que contará con él y con el de los muchos amigos que en él tiene. Y no se nos venga diciendo que esa carta debe ser antigua, porque tiene fecha del diez del actual y la recibió el destinatario antes de ayer, de manera que no puede ser ni más fresca ni más sabrosilla, verdadero mentis á lo que el colega dice ó le dicen casi con la misma fecha.

Si el señor Bosch se presenta, lo apoyarán sus amigos, según el compañero, pero no los amigos del señor Fabra si éste se presenta como es seguro, y si se presenta también el señor Herrero, lo votarán sus amigos que parece no son pocos, de donde resulta que esa prueba de patriotismo de los elementos de la situación para votar al señor Bosch, será una guerra encarnizada, pues no es fácil que las fuerzas con que cuenta el señor Fabra se dobleguen ni que dicho señor se retire, porque probado tiene que no es de los que retroceden en sus determinaciones.

Con que ya vé el periódico local como le venden gato por liebre, al menos por ahora, como la vende él mismo al prescindir del señor Herrero en sus informes, mayormente, cuando no hay quien ignore en Gerona lo muy visitado que este joven ex-Diputado viene estando por elementos distintos de dentro y fuera de la capital, y lo decidido que está á presentar también su candidatura contando como cuenta á su vez con elementos valiosos.

Desengañese el compañero, los planes de puertas á dentro no huelan ya en estos tiempos de sufragio universal.

—Anteayer por la tarde se reunió en el despacho del Sr. Delegado de Hacienda la Junta administrativa, la cual resolvió los expedientes de aprehension hechos por la visita de Inspección llevada acabo en la Aduana de Port-bou el año 1891, y que tantas cesantías originó.

—El célebre explorador del centro de Africa M. Stanley, se encuentra en Bayona.

Algunos reporters le han interrogado sobre los motivos de su viaje, pero el célebre viajero permanece impenetrable para todo el mundo.

—Esta tarde debe regresar á Madrid D. José Herrero, de donde es posible vuelva á Gerona á no tardar.

—El Director General de Penales, encarga la captura de Antonio Tomás, Pedro Creus, Juan Oliver, Manuel Simón y Manuel Vargas.

—Ha llegado á Granada el notable bicultista alemán Herr. Haus Boetticher, natural de Hamburgo, que ha realizado su viaje desde tan apartado país hasta Jaén en bicicleta, y á pié por haberse roto el vehículo desde Jaén á aquella ciudad.

Salió de Copenhague, haciendo sólo



# PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las PILDORAS HOLLOWAY resituyen al estómago y a los intestinos, su acción normal; regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, atendiendo a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

# UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aún a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de consipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway. Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL, RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO, EN QUE SE ENSEÑAN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO. Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353 Oxford-Street, Londres.

## SOCIEDAD GENERAL DE TRANSPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.—COMUNICACIÓN ENTRE EUROPA Y LA AMÉRICA DEL SUR.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOUABOUÛNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTVIDEO y BUENOS-AIRES. Saldrá del puerto de Barcelona el día 16 de Enero.

### EL VAPOR PROVENCE,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores que se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que elloselijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquessa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 siguientes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdate al agente.

Representante general en esta provincia D. Antonio Boza.

En la Imprenta de este Diario se hacen trabajos de toda clase.

## ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Este jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XVIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Cáncero, Zoriano, Fiebre, Eriquia, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, diuréticas, sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

## ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes símilicos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS. En París, este J. FERRE, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Superior de BOYVEAU-LAFFECTEUR

## A LOS ENFERMOS.

Estos hallarán en la acreditada farmacia del Dr. Vidal en Olot, los específicos siguientes: El Balmame del Papa Inocencio, medicamento seguro para preservarse y aun curarse de la terrible enfermedad la Apoplejía vulgar ó feridura.

Remedio del Dr. Fonté, específico para preservarse y aun curarse de la Viruela, Escarlatina, Sarampión, así como de toda erupción herpética.

Electro-Sulfo-Termal, Remedio para curar las dolencias que afectan a las vías respiratorias, como bronquitis, asma, crup ó garrótilo y angina diáfrica.

## ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA.

### Pastillas Nielk

Eficaces contra las Anginas, Crup, Ronquera, Inflamación de la Garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables a los que hacen sufrir un trabajo fatigoso a su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíense de las imitaciones que se ofrecen a bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad, exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, G. FORMIGUERA Y C.ª. Se encuentra en todas las farmacias.

## Zarzaparrilla del Dr. Ayer,

Limpias la Sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer, que es el alterante de más confianza que jamás se haya compuesto. Para la escrófula, viruela, gonorrea, carbuncos, granos y todos los desarreglos provenientes de sangre viciada, esta medicina no tiene rival. Como tónico la ayuda a la digestión, estimula el hígado, refuerza los nervios y vigoriza el cuerpo cuando se halla debilitado por fatiga ó enfermedades. Mucha gente malgasta el dinero probando compuestos cuya principal recomendación parece ser su "baratura." Las medicinas excelentes y de confianza no pueden obtenerse a bajo precio; y solo se venden al por menor a un precio moderado, cuando el químico fabricante se propone en las materias primas en grandes cantidades. Es por consiguiente una economía el tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer, cuyos valiosos componentes se importan en grande escala de las regiones en donde esos artículos son más ricos, en propiedades medicinales.

Preparada por el Dr. J. C. AYER y C.ª, Lowell, Mass., E.U.A. La venden los Farmacéuticos y Tratantes en Medicina.

## APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

## Cierre de Bolsa de Barcelona en el día de ayer, a las 4 de la tarde, según telegrama de la Casa J. Marsans Roif

Interior.	67.97
Exterior.	51.15
Coloniales.	37.00
Norte de España.	39.95
Francia.	25.90
Oranes.	10.30
Cuba vieja.	105.00
Cuba nueva.	93.75
Obligaciones, Francia 6 p. %	101.00
Id. 3 p. %	63.75
Obligaciones no hipotecarias.	90.87
París.	18.50
Giros.	18.50

Los agentes de negocios señores Quintana y Bassois, Representantes en esta capital de la casa J. Marsans Roif de Barcelona, tienen su despacho en la calle de Ciudadanos, 20, en donde reciben toda clase de órdenes de Bolsa y darán gustosos cuantas noticias se les pidan acerca de la misma. Horas de despacho: de 11 a 1 de la mañana y del 4 a 7 de la noche.

El teniente cura, que se llamaba D. Julian, entró en la estancia con ademán azorado, y quedó inmóvil y sorprendido al ver tanta gente allí reunida.

—Qué hay? preguntó D. Eusebio, abalanzándose hacia él.

—Hubiera querido hablarle a V. a so-las, balbuceó tímidamente el teniente cura.

—Todo cuanto me concierne pueda tratarse a la luz del sol! exclamó D. Eusebio. Hable V!

El teniente cura dudó algunos instantes, y luego dijo con rostro conturbado y afligido:

—Acaban de entregarme una orden escrita del señor Obispo, quien me manda comunicársela a V. en el instante mismo en que la reciba, aunque su fecha data de tres meses atrás. Se refiere al malhadado expediente que se instruyó hace muchos años acerca de las hojas cortadas del libro de registros.

Calló un breve instante, y luego prosiguió con voz mas y mas conmovida:

—Valor, D. Eusebio! Es preciso someterse a la voluntad de Dios! El señor Obispo juzga

de mi sobrina, repuso D. Eusebio, entregando los papeles al escribano; y con ellos las cuentas de mi tutoría, que espero hallarán en toda regla.

Y ahora Raimunda, vámonos! añadió dirigiéndose a su hermana, agobiada bajo el peso de su estupor y su inmensa pesadumbre; vámonos a buscar en otra parte la hospitalidad que aquí nos niegan!

Cogió del brazo a Raimunda, y quiso arrastrarla consigo.

Pero en aquel instante se oyó un gran tumulto a la puerta, y Maria Juana entró des-pavorida.

—Señor, señor, exclamó dirigiéndose a D. Eusebio; ahí viene el señor teniente cura, y no se qué malas noticias trae para V. Este es el fin del mundo! Se lo ha dicho en secreto al tío Blas, y ha corrido la voz en un momento. A fuera hay un verdadero motin!

Los circunstantes se miraron uno a otros con asombro. No sabían de qué podía tratarse. Solo dos personas debían saberlo: Simeon y el sacristan, porque en los labios del primero se dibujó una sonrisa de triunfo, y el segundo fijó en el suelo su oblicua mirada, tornándose su rostro cadavérico.

Vengo a cumplir un deber muy penoso de mi ministerio, respondió el representante de la ley. Según el testamento de su señor padre, añadió indicando a Rosalia, esta señorita quedó absolutamente libre de sus acciones al cumplir los veinticinco años. Hace ya cinco que lo cumplió, y hoy ha tenido a bien usar de sus derechos; primero, para contraer matrimonio, como lo ha contraído esta mañana en la iglesia del convento, con Don Simeon Saldivia, aquí presente; segundo, para mandarme extender un documento, mediante el cual, en uso de su libre albedrío, cede y traspasa todos los bienes que posee y cuantos puedan devengarle en lo futuro, a su nuevo esposo, con facultad amplia de vender y comprar ó invertir los caudales del modo que mejor le plazca y le convenga.

—Hija! exclamó D. Eusebio con los ojos llenos de lágrimas; te has entregado como esclava a ese hombre? No sabías, ah! no sabías que era el enemigo mayor de tu familia!

Rosalía, en vez de responder, inclinó mas y mas la cabeza sobre el pecho.

—Ha sido tu voluntad y basta! repuso D. Eusebio. Yo soñaba para ti otro porvenir!